

# Repercusiones económicas en México debido a la guerra Rusia-Ucrania

**L.C. MARCO ANTONIO REGINO GARCÍA**  
Facultad de Contaduría y Administración, UNAM  
Staff de Auditoría en EV México  
regimarcog@gmail.com

**KARINA SERAFÍN GONZÁLEZ**  
Alumna de la licenciatura en Contaduría en la Facultad de Contaduría  
y Administración, UNAM  
Staff de Auditoría en Deloitte México  
kariseragon@gmail.com

## Síntesis

Las crisis a la que se ha enfrentado el mundo en los últimos años, parecía que pronto tendría un fin y que la economía mundial se recuperaría paulatinamente después de los infortunios que dejó el COVID-19. Sin embargo, el enfrentamiento bélico entre Rusia y Ucrania ha paralizado a las economías del mundo, porque si bien esta guerra tiene precedentes como la desintegración de la Unión Soviética en 1991 y que Ucrania era base de los misiles nucleares de la URSS en ese año, tuvo que regresarlos a Rusia; asimismo, Ucrania es una zona por donde pasan los gasoductos que le permiten a Rusia distribuir gas a Europa. Debido a estos acontecimientos, surgen incógnitas que no tienen solución clave por sí mismas, por ejemplo: ¿cuánto durará la guerra? ¿Qué impacto económico tendrá en el mundo y en México? ¿Las relaciones con esos países seguirán siendo las mismas? ¿Qué productos se encarecerán debido a su exportación a esas naciones?

## Impacto en el petróleo y canasta básica

Existe una creciente inflación mundial debido a las penalidades rusas que, como consecuencia incrementan el precio de la energía, los metales y los cereales. Podríamos decir que los energéticos son el parteaguas de la economía, ya que al encarecerse, los precios de otros bienes sufrirán alteraciones debido a la demanda.

Rusia es de los países con mayores exportaciones en el mundo, así como de los que más gas exporta. Además, EE.UU., Canadá y Reino Unido, recientemente emitieron un anuncio en el que prohibieron la importación de energéticos rusos; posteriormente, los precios seguirán en aumento mientras la guerra siga su curso; de acuerdo con la OPEP se tienen que buscar alternativas, aunque esto no resulte sencillo, ya que el producto que emite Rusia es irremplazable y el impacto en el precio, aun en países con poca importación de energéticos como lo es México, será aún más significativa.

Algunos especialistas prevén que el impacto del enfrentamiento bélico entre Rusia y Ucrania, los mayores exportadores de productos alimenticios como el trigo y el maíz, tendrá como consecuencia que su precio llegue a duplicarse.

Ahora bien, en un tiempo cercano, la inflación puede crecer aún más y el gobierno mexicano deberá crear una estrategia para detener el aumento de precios que se avecinan.

## Aspecto de las inversiones (guerra Rusia-Ucrania)

En la parte de las inversiones, Rusia es un país importante para México, pues de los aspectos más relevantes se resaltan los siguientes:

- Rusia es el 41° inversionista en México a escala mundial y el 1° inversionista entre los países de Europa Central y Oriental. Entre 1999 y junio de 2021, la Inversión Extranjera Directa (IED) acumulada de Rusia en México ascendió a 132.4 mdd.
- Se tiene registro de 108 empresas que presentaron flujos de IED provenientes de Rusia en el periodo comprendido de enero 1999 a junio 2021.
- La inversión rusa se ubicó en minería (91.4% del total) y en servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y bebidas (7.5%), localizada en los estados de Veracruz, Tabasco y Quintana Roo.

- Tanto Rusia como México se encuentran entre las 15 economías más grandes del mundo.
- Ambos son miembros de mecanismos internacionales de gobernanza económica y comercial como el G20, APEC y la OMC.
- Rusia es el 46° inversionista en México a escala mundial y el primero entre los países de Europa Central y Oriental, según la Embajada de México en la Federación Rusa.
- En 2020 las exportaciones mexicanas a Rusia ascendieron a 421.4 mdd, monto 5.7% mayor que el registrado en 2019 (398.7 mdd). Las importaciones mexicanas procedentes de Rusia fueron de 870.4 mdd, cifra 33% menor que la registrada en 2019 (1,298.2 mdd).
- El crecimiento de 5.7% en las exportaciones registrado en 2020 se debió al incremento en las ventas mexicanas de automóviles de turismo (de pasajeros); teléfonos, incluidos los teléfonos celulares; cerveza de malta, azúcar, y residuos y desechos de cobre y aleados.
- Asimismo, en la parte de exportación de México a Rusia en 2020 fueron: automóviles de turismo (de pasajeros); cajas de velocidades automáticas; teléfonos, incluidos los teléfonos celulares; matas de cobre, y cerveza de malta.
- En temas de importación en relación con Rusia en 2020 fueron: urea, incluso en disolución acuosa; aleaciones de aluminio; aluminio sin alear; productos intermedios de hierro o acero sin alear y abonos minerales o químicos.

En 2021 (periodo de enero a julio), el comercio bilateral, de acuerdo con datos proporcionados por el Servicio Federal Ruso de Aduanas, alcanzó 2594.2 millones de dólares, siendo las exportaciones rusas de 1824.4 millones de dólares y las importaciones de México de 769 millones.

## ¿Qué puede hacer la Embajada para apoyar a empresas mexicanas?

Para incrementar los volúmenes de comercio e inversiones entre México y Rusia, es necesario un involucramiento activo de la comunidad empresarial mexicana. Para ello, la Embajada realiza tareas de facilitación de contactos con potenciales socios.

Cuando un potencial comprador de Rusia, Armenia o Belarús contacta a la Embajada para expresar interés en adquirir productos o servicios de México, se acerca a las cámaras y organizaciones empresariales que

cooperan con la Secretaría de Relaciones Exteriores para que difundan la expresión de interés entre sus miembros e identifiquen posibles proveedores.

Posteriormente, la Embajada envía los datos del posible proveedor al comprador potencial para que inicien pláticas que lleven a concretar negocios. La Embajada da seguimiento a este proceso, pero no toma parte en las decisiones de las empresas.

La Embajada también busca sumarse a las iniciativas de promoción de empresas mexicanas interesadas en ingresar a los mercados de Rusia, Armenia y Belarús. La modalidad de apoyo varía dependiendo del formato seleccionado por la empresa interesada.

Existe una creciente inflación mundial debido a las penalidades rusas que, como consecuencia incrementan el precio de la energía, los metales y los cereales

## Estímulos fiscales o relación con el SAT gobierno

Aunque la guerra entre Rusia y Ucrania está provocando diversas repercusiones económicas en el mundo, el Paquete Fiscal 2021-2022 incluye el manejo de riesgos y estrategias de cobertura, aseguró Gabriel Yorío González, subsecretario de la SHCP.

México no estará exento a los problemas de crecimiento económico y a los efectos inflacionarios que está ocasionando la invasión de Rusia a Ucrania. [...].

[...] en el marco de la 85 Convención Bancaria, el funcionario señaló que, si bien cuando se formuló el Paquete Fiscal [...] no se tenía considerada una tensión geopolítica como la que se está viviendo en Europa, sí se contemplaron medidas para el manejo de riesgos y estrategias de cobertura.

En estas situaciones de estrés creo que México tiene una posición fuerte, resiliente. No va a estar exento a los impactos, pero hemos tomado medidas en ese sentido, aseguró.<sup>1</sup>

El subsecretario dijo que el aumento de los precios del petróleo ayudará a México a afrontar esta crisis, "con un balance positivo."

Al respecto, comentó:

El precio del petróleo se puede caer muy rápido o se puede ir a las nubes muy rápido, lo estamos viendo actualmente, y ese es un elemento que debemos considerar. Si bien creo que esta situación sí va a afectar el crecimiento mundial y México no va a estar exento de eso, igual de los efectos inflacionarios, México es un país productor de petróleo y probablemente va a tener un nuevo flujo por tener un precio más alto del petróleo.<sup>2</sup>

Además del descuento de 100% a la cuota IEPS, la SHCP activó un estímulo fiscal adicional, por tercera semana consecutiva y para la última semana de marzo el estímulo añadido para importadores y refinadores para el IVA y el ISR fue de 2.44 pesos para la Magna, 1.66 pesos para la Premium y 4.07 pesos por litro de diésel.

De acuerdo con el secretario de la SHCP, Rogelio Ramírez de la O, México mantendrá un presupuesto equilibrado al tiempo que subsidia los precios de la gasolina en las estaciones de servicio, incluso si el costo del barril de petróleo se eleva a 155 dólares.☞

1 *El Financiero* (24 de marzo de 2022). México no estará exento de la inflación y problemas de crecimiento por la guerra en Ucrania: Gabriel Yorío. *El Financiero*. Disponible en: <<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/24/mexico-no-estara-exento-de-la-inflacion-y-problemas-de-crecimiento-por-la-guerra-en-ucrania-gabriel-yorio/>>.

2 *Ibidem*.

### Fuentes consultadas

*BBC News Mundo* (11 de marzo 2022). Rusia y Ucrania: del trigo al aluminio, 4 exportaciones estratégicas de los dos países. *BBC News Mundo*. Disponible en: <<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60693406>>. Consultado el 16 de marzo de 2022.

Durán, L. (2 de marzo de 2022). El impacto económico de la invasión a Ucrania. *Forbes México*. Disponible en: <<https://www.forbes.com.mx/red-forbes-el-impacto-economico-de-la-invasion-a-ucrania/amp/>>. Consultado el 16 de marzo de 2022.

*El Financiero* (24 de marzo de 2022). Entrevista Gabriel Yorío, Subsecretario de Hacienda. [Video]. Twitter. [https://twitter.com/i/broadcasts/1BdxYwvXrBYGX?ref\\_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwtterm%5E1507029884576702474%7Ctwtgr%5E%7Ctwtcon%5Es1\\_ref\\_url=https%3A%2F%2Fwww.elfinanciero.com.mx%2Fnacional%2F2022%2F03%2F24%2Fmexico-no-estara-exento-de-la-inflacion-y-problemas-de-crecimiento-por-la-guerra-en-ucrania-gabriel-yorio%2F](https://twitter.com/i/broadcasts/1BdxYwvXrBYGX?ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwtterm%5E1507029884576702474%7Ctwtgr%5E%7Ctwtcon%5Es1_ref_url=https%3A%2F%2Fwww.elfinanciero.com.mx%2Fnacional%2F2022%2F03%2F24%2Fmexico-no-estara-exento-de-la-inflacion-y-problemas-de-crecimiento-por-la-guerra-en-ucrania-gabriel-yorio%2F)

Horowitz, J. (7 de marzo de 2022). El petróleo aumentó un 60% este año. ¿Cuánto pueden subir los precios? CNN. Disponible en: <<https://cnnespanol.cnn.com/2022/03/07/petroleo-aumento60-subir-precios-trax/>>. Consultado el 16 de marzo de 2022.

Perales, K. (1 de marzo de 2022). ¿Cómo la guerra entre Ucrania y Rusia podría afectar tu economía? *Conecta*. Disponible en: <<https://conecta.tec.mx/es/noticias/toluca/educacion/como-la-guerra-entre-ucrania-y-rusia-podria-afectar-tu-economia>>. Consultado el 16 de marzo de 2022.

Secretaría de Relaciones Exteriores/Embajada de México en Federación de Rusia (11 de noviembre de 2021). Relación económica México-Rusia. Gobierno de México. Disponible en: <<https://embamex.sre.gob.mx/rusia/index.php/es/relacion-bilateral/relacion-economica>>.



Instituto Mexicano de  
Auditores Internos, A.C.



PRESENCIAL

**XXXVIII**

LIVE  
STREAMING

# ENCUENTRO NACIONAL DE AUDITORES INTERNOS



**22 y 23 de septiembre**

**Hotel de México**

[www.encuentronacional.com.mx](http://www.encuentronacional.com.mx)